

FICHE BIBLIQUE

Dieu est amour (1 Jn 4, 7-11)

1. Le contexte

Dans sa première lettre, l'apôtre Jean encourage à vivre dans une communion réelle avec Dieu, ce qui doit se traduire par la pratique de l'amour fraternel. La « communion avec le Père et avec son Fils Jésus Christ » (1 Jn 1, 3) se manifeste parmi les chrétiens comme une communion entre frères (1 Jn 1, 3.6). En Dieu, l'amour unit le Père et le Fils.

Saint Jean insiste sur cet amour qui unit le Père et le Fils, et qui se communique aux hommes. Nous sommes appelés à laisser s'accomplir en nous cet amour de Dieu en aimant nos frères, qui sont tous enfants de Dieu.

2. Au fil du texte

Versets 7-8 : Dieu est amour

Dieu est amour. L'Écriture mentionne à de nombreuses reprises que Dieu aime les hommes, mais ici saint Jean affirme que Dieu n'est qu'amour, un amour qui se donne gratuitement, sans condition. Dieu ne nous aime pas à condition que l'on soit bon. Il ne nous aime pas pour ce que l'on fait mais pour nous-mêmes. Rien ne peut nous séparer de cet amour que Dieu a pour nous (cf. Rm 8, 39).

Dieu communique à tous les hommes ce qu'il est, c'est-à-dire son amour. L'amour que nous vivons vient donc de lui. Il prend sa source en Dieu, et nous sommes capables d'aimer comme Dieu aime puisque lui-même nous crée ainsi. C'est pourquoi ne pas aimer, c'est ne pas connaître Dieu, ne pas le reconnaître comme la source de notre amour.

Versets 9-10 : L'amour de Dieu révélé par le Fils

Saint Jean nous présente Jésus comme la manifestation de l'amour de Dieu parmi nous. En se faisant l'un d'entre nous en Jésus, Dieu nous révèle comment il nous aime. Toutes les paroles de Jésus, tous ses actes ne sont que la manifestation visible de cet amour de Dieu. La vie véritable nous est donnée par cet amour. Le désir de Dieu est que nous vivions par son Fils (cf. Jn 3, 16).

Saint Jean précise alors en quoi consiste cet amour. Dieu nous aime avant même que nous l'aimions et il connaît notre capacité à refuser d'aimer, notre péché. Ce n'est pas par notre seule volonté que nous arriverons à sortir de l'impasse dans laquelle nous met le péché, et Dieu ne nous aime pas plus lorsque nous sommes moins pécheurs. C'est pourquoi il a envoyé son Fils, qui a choisi librement de donner sa vie par amour et de nous manifester ainsi que son amour nous rejoint au cœur même de nos refus d'aimer. Jésus choisit de mourir sur la croix pour nos péchés de telle sorte que son amour offert nous relève et nous libère. Jésus s'offre lui-même en sacrifice pour le pardon de nos péchés en livrant sa vie entre nos mains.

Verset 11 : Notre réponse à l'amour de Dieu

Recevant gratuitement cet amour de Dieu, un amour débordant puisqu'il nous aime « tellement », nous ne pouvons à notre tour qu'être débordants d'amour envers Dieu et envers les autres. Il est de notre devoir d'aimer toujours davantage Dieu et les autres.

Se reconnaître aimés de Dieu nous engage à nous aimer les uns les autres, et inversement, c'est à l'amour que nous avons pour les autres que nous attestons que nous aimons Dieu. « Si quelqu'un dit : "J'aime Dieu", alors qu'il a de la haine contre son frère, c'est un menteur » (1 Jn 4, 20).

FICHE BIBLIQUE (suite)

Dieu est amour (1 Jn 4, 7-11)

Saint Jean ne nous dit pas d'aimer les autres, mais de « nous aimer les uns les autres » (v. 7.11). Cela signifie qu'il y a nécessairement une réciprocité dans l'amour fraternel. Nous devons aimer les autres, mais nous devons aussi nous laisser aimer par les autres. Il ne s'agit pas d'un donnant-donnant, mais d'une communion à vivre dans la gratuité d'un amour qui se reçoit et qui se donne, à l'image de la relation que nous avons avec Dieu.

3. Appropriation personnelle

– Comment cette affirmation que Dieu est amour, que son amour pour moi est gratuit et inconditionnel, nourrit-elle ma foi et éclaire-t-elle ma vie ?

– Que représente pour moi cet amour du Christ qui offre sa vie sur la croix pour le pardon de mes péchés ?

– Comment l'expression « s'aimer les uns les autres » m'invite-t-elle à prendre davantage conscience de l'amour que je reçois et de celui que je donne, communion d'amour fraternel qui est reflet de l'amour divin ?

4. Quelques phrases pour la méditation

« L'amour du prochain consiste précisément dans le fait que j'aime aussi, en Dieu et avec Dieu, la personne que je n'apprécie pas ou que je ne connais même pas. Cela ne peut se réaliser qu'à partir de la rencontre intime avec Dieu. J'apprends alors à regarder cette autre personne non plus seulement avec mes yeux et mes sentiments, mais selon la perspective de Jésus Christ. Son ami est mon ami. [...] Je vois avec les yeux du Christ et je peux donner à l'autre bien plus que les choses qui lui sont extérieurement nécessaires : je peux lui donner le regard d'amour dont il a besoin. Ici apparaît l'interaction nécessaire entre amour de Dieu et amour du prochain. »

Benoît XVI, encyclique *Dieu est amour*, n° 18, 2005.